

TIERRA SORIANA

POR LA SALUD PÚBLICA

Bajo este epígrafe, aludíamos, por incidencia, á la Memoria del Doctor de Medicina señor Guisande, acerca de las «Causas de la mortalidad en Soria», y excitáramos á nuestro Ayuntamiento á que propagara con difusión las «Cartillas sobre el alcoholismo y la crianza de los niños» que el autor había incluido en su trabajo. Después recibimos tres ejemplares de la Memoria—que tuvo la amabilidad de remitirnos el señor Guisande, acompañados de atenta carta—é hicimos propósito de dedicar un artículo á asunto tan simpático como el que nos ocupa. Otros trabajos de actualidad apremiante—la Asamblea sobre la reforma de la legislación forestal—han solicitado nuestra atención en números anteriores, y, hoy, nos disponemos á llenar el vacío, ocupándonos, con alguna extensión, de las «Causas de la mortalidad en Soria», según el trabajo del Dr. Guisande Brea, hecho por encargo expreso de nuestro Ayuntamiento, á quien felicitamos por su plausible iniciativa.

Dando al asunto la importancia que merece, se ocupa detenidamente el señor Guisande en su Memoria de las causas productoras del elevado índice de mortalidad en nuestra población. Entre otras muchas, cita el autor la calidad y el alto precio de los alimentos que se expenden en esta plaza; la pobreza, rayana en la miseria, de las clases trabajadoras; el frío, que tan pernicioso influencia ejerce en la niñez; la diarrea catarral en los niños, desatendida por las madres; el alcoholismo—vicio claramente definido en la Memoria y que acarrea hondas perturbaciones,—la ignorancia ó absoluto desconocimiento de los preceptos higiénicos; la alimentación prematura que se da á los niños, y que se convierte en alimentación *infanticida*—frase gráfica del señor Guisande,—la escasez de jornales para obreros; los vicios; la insalubridad de algunas viviendas, y el curanderismo. En la exposición de estas «causas» y otras que omitimos, usa el señor Guisande de esa competencia que se adquiere con el batallar continuo.

Para dar cumplimiento al acuerdo del Ayuntamiento referente á las causas que determinan un aumento en la mortalidad, á partir de la fecha en que dió principio el consumo del agua elevada del río Duero, realizó el señor Guisande el trabajo laborioso de formar siete estados, en los cuales se comprenden las defunciones ocurridas en los años 1900 á 1906, ambos inclusive, especificando el diagnóstico de las enfermedades que las ocasionaron, el aparato á que correspondían y clasificación, por edades, de los individuos fallecidos. Del estudio comparativo de dichos estados, deduce el autor que, *hasta la fecha*, no ha influido en la mortalidad el consumo del agua elevada del río Duero.

Respecto á la afirmación precedente hemos de hacer algunas consideraciones, y, para ello, subrayamos las palabras *hasta la fecha*. Vaya, por delante, nuestra conformidad con la conclusión de que no ha influido en la mortalidad el agua de referencia.

Los que hayan seguido con interés nuestras campañas, el Excmo. Ayuntamiento, podrán ver una rectificación categórica, terminante, en la afirmación anterior, á la emprendida por nosotros, con más tenacidad que fortuna, sobre la elevación de aguas. No es así, sin embargo.

En primer lugar no toda la población, ni mucho menos, se surte del agua elevada del río Duero. Los mismos abonados—en número bien reducido por cierto—no destinan para todos los usos el agua mencionada, sino que, muchos de ellos, beben agua de la Verguilla—quizá peligrosa también por deficiencias en la distribución,—de la llamada «Fuente del Campo», ó de la fuente de la Dehesa—ésta última,

la más recomendable acaso,—y no faltan tampoco señores abonados que, si consumen el agua del Duero, tienen instalados filtros debidamente comprobados.

Por otra parte; hemos defendido y defendemos que, en tanto subsista el actual estado de cosas, es *perigroso* el consumo del agua del Duero. Y esta manera de pensar nuestra, lejos de estar en pugna con las ideas sustentadas en la Memoria, se ve robustecida por el autor Sr. Guisande cuando, al hablar de las «medidas que pudieran tomarse para modificar las causas de mortalidad», dice:

«No porque se diga anteriormente que las aguas elevadas del río Duero, no han influido en la mortalidad de Soria, debemos regocijarnos demasiado y creer que lo mismo que ocurrió hasta hoy, ocurrirá en lo sucesivo. Celebremos, sí, haber acudido á tiempo de preveer para lo futuro, que siempre es mejor prevenirse contra las enfermedades que curarlas ó lamentar sus consecuencias; pero no nos abandonemos pensando en que el peligro aun no existe, cosa que, por otra parte, no se puede afirmar de una manera rotunda y categórica por falta de elementos materiales». Y agrega después:

«Como ya he dicho en otro lugar, debemos estar sobre aviso en lo que se refiere al uso de las aguas elevadas del río Duero y estudiar el medio de dar distinta dirección al arroyo de la ciudad, y mientras esto se resuelve, ordenar cada quince días ó cada mes la práctica de un análisis de aguas, ya que tenemos la suerte de contar en la población con un Laboratorio Químico, aunque particular, desempeñado por un joven y querido compañero, á quien hay que agradecer el desembolso de unos cuantos miles de pesetas que supone la instalación y sostenimiento de un Laboratorio para análisis.»

Y el mismo Ayuntamiento, aunque no con la premura que hubiera sido de desear, ha reconocido la existencia del peligro que nosotros señaláramos, al ordenar—¡por fin!—la desviación del «Arroyo de la ciudad», una de las varias medidas que hemos solicitado.

Seguramente, el Sr. Guisande, formó los estados aludidos para dar satisfacción á la pregunta del Ayuntamiento acerca de la influencia *en la mortalidad* del agua del río Duero. De no haber estado concebida en esa forma la pregunta, no hubiera hecho el autor tanto hincapié en los mencionados estados. Porque está en la conciencia de todos que, el agua del Duero, no es un veneno activísimo, para que, en plazo breve, acuse aumento en la mortalidad; pero sí puede ser vehículo de agentes patógenos, productores de enfermedades—que no es igual que defunciones,—y esto, que no lo dan los números, es lo que debió solicitarse, para que fuera informado: «aumento ó disminución en la *morbilidad*, *no en la mortalidad*». Claro es que, para informar en este sentido, hubiera sido preciso acoplar las estadísticas que llevasen los médicos de esta capital, de los enfermos á quienes hubiesen prestado asistencia, á partir de la fecha en que comenzó el consumo del líquido de referencia; y, aún entonces, faltarían los datos interesantísimos para la cuestión que se debate, de las personas que, habiendo padecido cólicos, por ejemplo, no precisaron asistencia facultativa.

Estas aclaraciones que, ficalmente, no son mas que glosas de párrafos comprendidos en la Memoria del Sr. Guisande Brea, las hemos considerado necesarias para justificar nuestra actitud.

En su acertado trabajo aconseja el señor Guisande la instalación de un Laboratorio municipal ó el concierto del Ayuntamiento con el que tiene establecido nuestro particular amigo Sr. Herrero de la Orden. En repetidos artículos hemos defendido nosotros esta causa y huelga decir que estamos identificamos con el autor de la Memoria. Por desgracia no le sucede lo mismo al Ayuntamiento; puesto que, en los presupuestos para 1908, ha desaparecido la cantidad designada para análisis, pasando al capítulo de imprevistos. Se alegó una razón asaz peregrina: «que no había ocurrido nada durante el año actual.» ¿Para qué mas comentarios?

Entre la exposición de medidas que, á juicio del autor, podría tomarse para mo-

dificar las causas de la mortalidad, esta la profilaxis posible de la tuberculosis—é insiste en la conveniencia de analizar repetidamente la leche sospechosa,—la formación de colonias escolares, convenientes en alto grado para el desarrollo de los niños; la celebración de la «fiesta del árbol» en nuestra población que, á la larga y con constancia, sería un medio seguro de higienizarla y hermosearla; las visitas domiciliarias, y la adquisición de alguna estufa de desinfección.

Termina abogando por la lucha contra la ignorancia higiénica; y, á este efecto, ha tenido la idea plausible de incluir en la Memoria la cartilla higiénica del Doctor Ulecía y la cartilla antialcohólica del Doctor Montaner Jimeno, recomendando la difusión, por todos los medios, de las sentencias que una y otra encierran.

Tal es, á grandes rasgos el trabajo. Amantes de todo lo que se refiere á la salud pública, no regateemos nuestro aplauso á quien, como el Sr. Guisande, con su meritoria labor, ha conseguido interesar á la opinión, en asunto de tanta trascendencia para el porvenir de los pueblos.

CARTA ABIERTA

Sr. Director de TIERRA SORIANA.

Muy señor mío y amigo: Como prometía en mi telegrama del miércoles, remito á usted á vuelo pluma estas ligeras cuartillas, dando detalles de la feria que anualmente se verifica en esta valenciana villa, durante los días 8 al 13 del corriente, ambos inclusive.

A pesar de la desagradable temperatura, el feriado ha estado muy animado, debido á la gran afluencia de compradores, realizándose numerosas transacciones; durante los días 10, 11, 12 y 13 han sido exportados desde esta estación para las de Madrid, Valencia y Zaragoza cincuenta wagones de cerda y vacuno, que se cotizaron á precios elevados. También en la caballar y mular ha correspondido la demanda á la oferta, onajenándose á diferentes precios según clase y edades, pagándose los caballos á 300 pesetas; yeguas, 350; potros, 175; mulos de 400 á 500, y mulas de 500 á 600, el ganado asnal de 100 á 200 id., todo como digo, según clase y edades.

En el vacuno, su precio, puede calcularse en 12 pesetas 50 céntimos arroba, y los cerdos elegidos de cerda se pesaron en pié á 16 pesetas arroba, presentándose en el mercado 1.500 ejemplares entre las diferentes clases, vendiéndose la mayoría para diferentes plazas.

El comercio y puestos ambulantes en calles y plazas públicas, han sido muy visitados y en general puede clasificarse de buena la feria que termina hoy sábado.

A pesar de la gran aglomeración no ha habido que lamentar ningún incidente.

Debido á las continuas lluvias el río Duero ha aumentado bastante su caudal, y á propósito, ¿no hay quien pueda y trate de reformar el puente de Andalucía, para evitar desgracias, como las tres que por milagro no hubo que sumar á otras el miércoles pasado? Díganlo sino los transeuntes que en la pasada feria tuvieron necesidad de hacer uso de él.

Suyo affemo.

CADOBIL.

Berlanga de Duero, 14 Diciembre 1907.

Efímera.

Hacia el hogar.

AURIO—excelente amigo y compañero—pénola en ristre, acomete la labor florentina de adherar sensaciones en época que las puertas se cierran á piedra y lodo ante el atormentador invierno con sus turdes grises y decoraciones nevadas.

Su primera salutación ha sido para los tiempos pasados. El recuerda que, cuando más joven á pesar de serlo hoy mucho, triscaba de aquí para allá, amasando ingeniosidades diabólicas entre sorbo y sorbo de ciencia, administrada en dosis regulares por unos graves señores arreellanados en elevados sitials que atalayaron el paso de varias generaciones. Por eso AURIO, espíritu altruista y volandero, con movilidad de azogue, sale á la palestra rompiendo una lanza en pró de las vacaciones escolares, poniendo añoranzas en los puntos de su pluma.

Más cauto, más positivista, más identificado con la realidad lamentable, sus apreciaciones hubieran sido muy otras. ¿Qué digo? Acaso hubieran sido las mismas.

Atraviesa nuestra sociedad un empacho de mediotización. No se puede ser genial, porque, el serlo, implica una desviación de la línea inexorable por que ha de destizarse nuestra conducta. Este hieratismo, esta rigidez que se nos impone, y acatamos, invade el templo de la sabiduría. Más que conocimientos racionalmente adquiridos, se exige una asistencia continua á las aulas. A una labor sólida de asimilación y análisis, se prefiere la labor mecánica que implica la reproducción fiel de lo que dicen los empalagosos textos,—y los textos, es sabido, lejos de ser hilos de Ariadna que guíen á las inteligencias perplejas por el paso laberíntico á través de la consciencia humana, suelen convertirse en mercancía traficable.

Por eso, los espíritus enmollecidos con la digestión cotidiana de la bazofia oficial, se alzan sobre la monotonía desesperante, avizorando el momento de reposo en que podrán solazarse con la absorción religiosa y solitaria de los murmullos de la Naturaleza que, agonizante y todo, les dice más que las apretujadas letras representativas de pensamientos castrados...

Y desde las gradas, donde sufren el tantísimo suplicio oficial, se sienten transportados á la sencilla aldea, donde unos brazos se abren amorosos para recibir al hijo ausente.

Y gozan de las delicias del regreso.

Se ven en la diligencia. El zagal restalla el látigo, marcando invisibles curvas sobre los lomos de las bestias jadeantes. Y trotan, cansinas, las bestias acompasadas con el cascabeleo que suena á fiesta, envueltas en nubes de aliento. Y las voces del zagal subrayan su agitación que le lleva en pos del deseo al rincón perdido en la lejanía. Y entre brumas crepusculares, aparece un grupo de blancas casas, como bando de palomas que levantan el vuelo, tras el descanso efímero...

Y se acercan... Y se acusan los brazos que se abren amorosos...

Y el «bedel» dá «la hora».

Por estas almas reclusas, pedía AURIO. ¡Y es tan bella, tan hermosa la liberación de los espíritus!...

JULIANO.

INSTANTÁNEAS CASTELLANAS

EL PAVASO

Un hondo sentimiento de piedad se apodera de mi corazón siempre que contemplo alzándose sobre el pavés de estas plazas castellanas la figura grotesca del pavo que, con la faz enharinada, dislocando sus músculos y disfrazando su alma, alborozan á la chiquillería que le rodea y al pueblo estólido que sus insípidos chistes festeja.

Tras la máscara de harinas y bermellón que oculta su fisonomía, pronto adivino yo las arrugas que hambres é infortunios fueron grabando, y, en su boca, fuente ahora de necedades y desvergüenzas, veo el bostezo revelador de su abstinencia.

Y esta piedad sube de punto y se mezcla con la indignación, cuando sobre el alambre tirante y la barra-fija se yergue la desmedrada figurita de un niño. Suíro por el niño que trabaja y por el padre (si lo es) que le hace trabajar. ¿Quién sabe lo que pensará aquel padre viendo á su hijo sobre el trapecio, expuesto á caer y aplastarse contra el pavimento empedrado? No quiero ser tan cruel ni inhumano que suponga al histrión desprovisto de cariño paternal, de ese cariño que brota de todos los corazones, aun de los más perversos; considero cuál será el dolor de aquel padre que se ve en la triste necesidad de explotar á sus hijos y aparecer repugnante ante los ojos de todos...

Yo, por eso, lejos de regocijarme, sufro; sufro sinceramente, que veo la infancia explotada y la dignidad humana escarificada; de mi espíritu se apoderan pensamientos muy negros, visiones truculentas, y la indignación que hacia el juglar germina en mi pecho, se borra; jacas también él fué niño explotado y continuó luego profanando su vida para ganarse su pan, y siempre el monstruo repugnante de la miseria le tuvo apresado con sus férreos tentáculos.

ANGEL MACÍAS RODRÍGUEZ.

—No habíamos ofrecido información te-
lográfica. Nuestros lectores juzgarán si los
hechos exceden á las palabras.

ALCANCE

(De nuestro servicio especial).

(Madrid, 11, 6 t.)

Mutuas concesiones.

El año político toca á su fin. La discusión de los presupuestos ha llegado á su periodo álgido. Ha sonado la hora de las represalias; el momento de las concesiones obligadas.

Es un fenómeno curioso, pero indefectible. Todas las legislaturas ocurre algo análogo. Apacible discurre el periodo, dispanse con facilidad las nubes que surgen en el horizonte político, y vemos convivir casi fraternalmente las más extremas oposiciones con el gobierno. Los proyectos más inverosímiles llegan á cristalizarse en leyes, para todo tiene soluciones la esencia del pasteleo; pero llegado el apremiante instante de normalizarse la situación económica surgen como por ensalmo las vacilaciones y los políticos fingien tener atormentada su conciencia por hondos escrúpulos de partido y de doctrina.

Ayer eran unas actas infoucamente otorgadas, mañana serán las cuestiones social ó religiosa. Por hoy, dichos escrúpulos, han tenido una condensación unánime y uniforme de las minorías en materias de enseñanza.

Forjada el arma, la oposición se apresta á esgrimir contra el gobierno, y éste á su vez forma su coraza de guatas y su rodela de mieles.

Dicho político es el jefe del gobierno para comprender que la actitud de sus adversarios, es el artificio para recabar sus miras personales.

Sabe el Sr. Maura que este es el momento de las complacencias y de las claudicaciones ministeriales.

Todos aquellos diputados desoidos en sus reclamaciones, desatendi los en sus quejas, á quienes su nivel social ó político posterga, tienen su día de reivindicación.

Y lo que halló impracticable una región entera, es cuestión factible para el más modesto de los parlamentarios que en este periodo de queda pueden iniciar una obstrucción y contrarrestar toda la obra del Gobierno.

Tiene la medalla un lógico reverso. Es patrimonio de todos los partidos, el sabroso escamoteo de la fiscalización parlamentaria de determinadas cifras. Encubiertas bajo el eufemismo del crédito extraordinario y llegado el punto de las mutuas concesiones, es el país la nueva víctima de estas eternas connivencias.

Las artes políticas jamás envejecen.

Nuevos edificios oficiales.

El señor La Cierva tiene el propósito de presentar á las Cortes un proyecto de ley disponiendo la construcción en todas las capitales de España, de edificios destinados á Gobiernos civiles y oficinas de Correos y Telégrafos.

Proyectos ministeriales.

Se propone el Gobierno, una vez que el Parlamento apruebe la reforma de la administración local emprender la revisión de las leyes que considere anticuadas.

Entre las reformas que piensa realizar figura la de la ley de Asociaciones.

Los Alcaldes

Afirmase que el señor Maura, accediendo en lo posible á los deseos de liberales y republicanos, está dispuesto á limitar los nombramientos de Alcaldes de real orden á Madrid, Barcelona y Valencia.

La crisis.

Se da como seguro que el señor Maura ha aplazado la modificación ministerial hasta que pasen las navidades.

La modificación tendrá por base el ministerio de Hacienda.

Insistese en que habrá algún cambio de carteras.

Concurso aerostático.

Hoy al mediodía han salido del parque del Aero-Club los globos que toman parte en el concurso de equipos.

Asistió S. M. el rey.

Un público numerosísimo presenció la salida de los catorce globos que se disputan el premio.

El sargento Merchán.

Esta tarde, á las tres, ha vuelto á ingresar en Prisiones militares el sargento Merchán, procedido por asistir á la reunión celebrada en *El Sargento Español*, y á quien el capitán general concedió un permiso de veinticuatro horas para que permaneciese junto al cadáver de la hija que acababa de perder.

Descarrilamiento.

Tarragona.—Un tren de mercancías, procedente de Valencia, ha descarrilado en Salom.

Sin desgracias.

Consumero muerto.

Zafra.—En el pueblo de los Santos, al intentar un vigilante de consumos registrar las mercancías que llevaba un matorero, éste le asestó una tremenda puñalada dejándole muerto.

El frío, la nieve, el aire.

Berlin.—Ha estallado una furiosa tormenta en el Norte de Alemania.

Está nevando copiosamente en el mar del Norte en la desembocadura del Elba.

En San Petersburgo el termómetro marca 12 grados bajo cero.

Biarritz.—Un barco de tres palos ha quedado varado en la rada.

El dirigible «Patrie».

Telegrafian desde Belfast que el dirigible «Patrie» pasó sobre Lisburn con dirección al Sudoeste.

De Marruecos.

Sidibellabbes.—Los comisarios de los Benisnassen que se presentaron en Uxda á solicitar la paz, representan solo á pequeñas tribus. El plazo espira mañana, pero se cree que dichas tribus se negarán á aceptar las condiciones impuestas por Sigantey.

La mehalla imperial derrotada por el protendiente ha cruzado el muluya y ha acampado en el territorio de los Benisnassen.

Los Benisnassen desconfían de los imperiales. Las tribus de Keldana han hecho deserción á la causa del sultán, y apoyarán á los Benisnassen.

Los franceses vigilan también á las fuerzas del Roghi que han pasado á la derecha del Muluya. Cuanto á los Kebbdaya, se dice que corresponden á España reprimir los movimientos insurreccionales.

ALMODÓBAR.

ENTRE COL Y COL, LECHUGA

Hace días, que quería escribir (para cumplir mi palabra dada, no digo empeñada porque no hay quien dé nada por la palabra de infelices como yo). Pero vamos al grano. Es decir, al asunto. Quitando la pereza á mis pobres remos (vulgo brazos), y haciendo uso de mis escasas facultades... mentales, (aunque hay quien me trata de loco, y en parte lleva razón), tomo la pluma y empiezo un exordio, que no sé como acabará.

Muchos asuntos de interés tendría que tratar en estas columnas, pero la premura del tiempo me obliga á ser lacónico, y más que esto, el no ser latoso para los lectores de TIERRA SORIANA á quienes otras cosas, les interesan más.

Pero un sagrado deber, me obliga á felicitarles las próximas pascuas, (esta felicitación es fuera de concurso, ó lo que es lo mismo, sin opción á aguinaldo).

Soy muy adelantado (no en ciencias) lo comprendo, pero mi objeto es decirles á ustedes también que desearia que los premios mayores, aproximaciones, etc. etc., de la próxima lotería de Navidad, fueran repartidos en esa y como es natural, ustedes los favorecidos.

Yo no juego, (ni en broma), pero no dudo que si á ustedes les tocaba esas series de millones de pesetas, (que yo no sabría contarlas) algo me habria de tocar á mi.

Ya estoy viendo en Soria, edificación á la moderna, magníficos paseos, innumerables fuentes públicas, alumbrado de potentes focos, y hasta una buena y flamante colección de concejales, municipales, (ó como quiera llamárseles), flamantes, nuevecitos, y mirando por los intereses el ornato, y la prosperidad de la capital, como miran los esposos á sus cónyuges, (de recién casados).

Y como quiera que todos estos adelantos, harían correr el dinero, (para eso es redondo y los billetes de papel para que vuelen), pues daría por resultado, que yo me atrevería á instalar en Soria un cine con más campanillas que el carro de la basura en Cádiz, y un surtido de películas que llamarían verdaderamente la atención. El charlatán ó explicador, tendría que cortar más tela que sastré de contrata, para ir explicando los personajes, acciones etc., etc. Ejemplo:

«Aquí tienen señores un político averiado que en su tiempo se llamó (el nombre del que fuera) y siguen tal y tal, igualmente averiados, y que hubo que venderlos en el Rastro por inservibles; pero que antes se tomaron algunas películas para que vieran las generaciones venideras lo mal que lo hacían.—Debo advertirles, señores, que ninguno fué ahorcado, ni condenado á presidio.

Esos que pasan ahora fueron en su tiempo Alcaldes, concejales, etc. Ninguno hacía nada, y pasaban la vida felices y tranquilos y haciendo el caldo gordo á los que van detrás; (aquí varios contratistas etc. etc).

Ese desgraciado que ven ustedes ahora es Juan Pueblo, verdadero mártir, que va al Calvario, conducido por las que le siguen, que son los *Sayones*, y que en su época se llamaron «El fisco» «La hacienda» «Los tributos», etc., etc. (Veo que lloran algunas mujeres y suspendo la explicación).

¿Green mis pacienzudos lectores que tendria éxito mi cinematógrafo?

Desde luego, si la suerte le favoreciere, y se cumpliesen mis deseos, pero dudo que así sea.

Debo advertirles á ustedes que la acción de la película antes citada, ocurrió en el país de los «Lilas» en época remota. No fuera cosa que la confundieran con los tiempos actuales, que gracias á Dios, estamos en el mejor de los tiempos. Y si lo dudan ustedes preguntárselo á Maura, Lacierva y compañía.

Hasta otra.

GARMOS KONICH.

Vitoria, 8 Diciembre 1907.

SUSCRIPCIÓN

en favor de los presos de la Cárcel de Soria.

| | PESETAS. |
|--------------------------------|-----------|
| TIERRA SORIANA | 5 |
| Un incógnito | 5 |
| Doña Dominica Ayllón | 1 |
| TOTAL | 11 |

LOS CRÍMENES DE LA «VENTA DE LA LAGUNA»

Permanecen en el misterio los crímenes de la «Venta de la Laguna». Sangra el hecho todavía; martillea en los cerebros la impresión violenta, como de horrible pesadilla; se alzan las víctimas, visiones espectrales, demandando justicia;... y la Justicia de los hombres camina vacilante, perpleja, desorientada, sin avizorar un rayo de luz para encarrilarse hacia el descubrimiento del autor ó autores del monstruoso atentado.

En honor de la Justicia, para satisfacción de la conciencia pública hondamente perturbada por el doble crimen repugnante y abominable, es preciso que se llegue al esclarecimiento de la verdad.

De boca en boca corren versiones para todos los gustos. La voz del pueblo—voz llamada de Dios—acusa, sin pruebas; pero acusa. De entre la hojarasca con que reviste la fantasía á los sucesos que consiguen interesar á la conciencia colectiva, sobesalen hipótesis con visos de verosimilitud. Y es general la extrañeza de que la Justicia camine sin brújula, sin que, á la hora de ahora, se haya decretado auto de encarcelamiento para nadie. ¡Como si el autor de la tragedia de la «Venta de la Laguna», fantasma impalpable, se hubiera sumergido en las sombras llevándose su secreto!

¿Es que las actuaciones se llevan sigilosamente y la novela popular tiene como base la ignorancia?

Bien está—si es así—que se guarde un silencio prudencial para no comprometer la labor de la Justicia. Pero ese silencio—si existe—ha de tener sus límites. Del dominio público son los detalles espeluznantes de la tragedia. La vindicta pública exige una satisfacción apremiante, categórica; y la reserva mal entendida pudiera interpretarse torcidamente, dando pábulo á suposiciones que, á toda costa, es preciso evitar.

Hay un delito horrendo.

¿Quién es el autor que espera la sanción de la Justicia.

Más detalles.

Compuesto ya nuestro suplemento al número anterior, recibimos amplia información de nuestro corresponsal en Castilruiz, D. Vicente de la Orden.

De la detalladísima correspondencia recibida trasladamos literalmente á nuestras columnas los siguientes párrafos.

Las dos víctimas.

Se llaman Alejandra Hernández, de 62 años de edad, vecina de Matalabreras, que, en calidad de ama de llaves, servía en la «Venta de la Laguna», propiedad de D. Lucas Malladas, vecino de Madrid, y su hija Agustina, soltera, de 30 años de edad, residente también en Matalabreras y frecuentemente auxiliar de las tareas de su madre en la casa donde ésta prestaba sus servicios.

Descubrimiento de los crímenes.

El vecino de Matalabreras Demetrio Jiménez, marchó en compañía de dos criados á cargar en carros la cebada que había comprado al Administrador D. Antonio Malladas. Los tres llamaron repetidas veces á la casa, y el silencio fué la única contestación recibida. Les llamó la atención que estuviese abierta la puerta trasera de la casa. Un criado penetró por ella, y fué dolorosamente sorprendido por encontrar á la infeliz Alejandra con la cabeza completamente destrozada por una amplia herida que la dividía el cráneo de arriba á abajo.

Juzgado en funciones.

El Juez municipal de Muro de Agreda y los Guardias civiles don Marcelino Casado y don Eduardo Calonge, acudieron enseguida al lugar de los crímenes.

Otro cadáver.

No sólo encontró el Juzgado el cadáver de la anciana Alejandra: una sorpresa más dolorosa le esperaba. En la cocina situada en la planta baja de la casa, se halló el cadáver de Agustina, rodeado de un gran charco de sangre, boca-arriba, entre dos mesas que debió de utilizar para librarse de las acometidas de que fué objeto, y junto á un gran cuchillo de cocina, limpio, con el que acaso quiso defenderse. La pluma se resistió á describir el aspecto horrible que presentaba este

cadáver: una ancha herida le dividía la cabeza y la cara. Al descubierto se presentaba la masa encefálica, los ojos habían saltado de las órbitas y la nariz le había sido desprendida de un tarjazo.

Causa del crimen.

Á juzgar por el desorden en que aparecieron documentos y muebles y por haber sido forzadas algunas puertas, se cree que el móvil de este horrendo y trágico suceso ha sido el robo. Según manifestaciones del administrador le han faltado 300 pesetas.

La fantasía del vulgo.

Soñadora, en exceso, la imaginación popular se inclina á creer y así ha lanzado sus rumores de que los autores de estos hechos tan criminosos perseguían en la desgraciada Agustina fines que la moral exige que cubramos un velo.

Indignación.

Es grande la que existe en esta región con motivo de estos vandálicos hechos, y, por todos, se lamenta que puedan quedar impunes los malhechores que lo realizaron.

No seguimos copiando por su mucha extensión al Sr. la Orden.

Noticias oficiales.

El señor Gobernador civil recibió el viernes, á las seis de la tarde un telegrama del primer jefe de la Guardia civil de Agreda en el que, á la amplia información por nosotros publicada, solo se añadía, que, el administrador había vendido en 30 de Noviembre último partidas muy considerables de cebada, cuyo importe lo tenía oculto en un montón de trigo; que el administrador dijo á las dos mujeres que si antes de las siete no regresaba pernoctaría en Agreda; que no hay indicios de que gente malecante haya merodeado estos días en los alrededores de la línea, y que aunque habían resultado infructuosas las gestiones realizadas, se continuaba trabajando con actividad en el esclarecimiento de los hechos.

ULTIMA HORA

POR TELÉGRAFO

(De nuestro redactor-corresponsal).

Agreda 16, (15, 15 t.)

Sigue el misterio.—Labor del Juzgado.—El público ante la impunidad.—¿Pobre sospechoso?

Continúan siendo incógnita indescifrable los crímenes de la «Venta de la Laguna». El misterio lo rodea todo. Tan hábilmente procedieron el autor ó autores que no aparece rastro seguro que pueda guiar la acción de la Justicia.

El Juzgado trabaja activamente tomando declaraciones; pero hasta la hora presente no ha decretado ninguna prisión.

Ante los resultados nada satisfactorios de las investigaciones judiciales, aumenta la emoción del público que teme queden en la impunidad tan horrendos crímenes.

Una nueva pista se señala. La víspera de los sucesos mendigaba por esta localidad un pobre de mal carácter que apostrofaba á quienes le negaban la limosna.

Se sabe que el citado mendigo salió en dirección á Muro de Agreda la mañana del suceso; y, actualmente, se ignora su paradero.

¿Estará relacionado este mendigo con el suceso trágico de la «Venta de la Laguna»?

Esta nueva suposición aumenta la incertidumbre en que se mueve la Justicia.

Es lo cierto que se camina entre tinieblas y la palabra impunidad sale de muchos labios, en los que se dibuja el desaliento.

VITORIA.

Crónica local y provincial

La academia de Bellas Artes ha aprobado la moción que á la Comisión Central de monumentos, presentó D. Juan Catalina García, relativa á que el Estado conserve y mejore la Ermita de San Baudelio, residente en Casillas de Berlanga de Duero.

Significamos gustosos nuestro agradecimiento al Sr. Catalina por el interés que ha demostrado en un asunto de esta provincia.

Ahora, lo que hace falta es que, los poderes públicos, lleven á la práctica la moción del señor Catalina.

Cuestión de orden.—Hemos visto el hormiguero de gente que se estrujaba á la salida de un café público, para dividirse, después, en grupos donde se comentaba algo...

Hemos visto pulular serenos y municipales por los alrededores del mencionado café, como si le dieran guarda de honor...

Hemos visto que, para remate de la jornada, los municipales se llevaban á la Inspección de la Casa del pueblo, á un ciudadano que había cometido el delito de embriagarse,—el menor delito, seguramente, de los que anoche se cometieron.

Y hemos oído decir que, del chaleco de un sujeto, pendían restos de algo que fué cadena, de la que debió colgar un reloj; pero que, reloj

y cadena, pasaron á ser propiedad de alguien más hábil ó más desaprensivo.

Por nuestra cuenta solo diremos que no estamos en ferias ni en fiestas.

¿Qué sucede?

Dos tiros.—El día 13 sobre las nueve y media, se oyeron dos tiros hacia el número 9 de la calle del Marmullete, casa de lenocinio.

Enterado el inspector de vigilancia del suceso, acudió en compañía del agente Sr. Marrodán, el guardia señor García y el cabo de guardias municipales Sr. Pando. No pudieron hallar al autor de los disparos, no obstante las preguntas que dirigieron al vecindario y al guarda de consumos que se hallaba de servicio, el cual dijo que había oído las detonaciones, pero que no podía precisar donde había sido, si bien creía que era en la casa de lenocinio.

—Advertimos á los reclutas disponibles del actual reemplazo que en 31 del corriente mes fina la prórroga concedida para la redención á metálico del servicio militar.

—La Comisión provincial ha nombrado médico civil de la Comisión mixta de reclutamiento á D. Aniceto Hinojar, que durante tantos años ha desempeñado dicho cargo.

—Para el día 16 de Enero está anunciada la subasta de las obras del trozo 2.º de la carretera de Zarranzano á Molinos de Duero que comprende desde Valdeavellano, por Sotillo

del Rincón al Rojo, bajo el tipo de subasta de 197.458,57 pesetas, siendo el plazo de ejecución de las obras de tres años.

Hasta las 5 de la tarde del once del próximo Enero se admiten proposiciones en la Dirección general de Correos y Telégrafos para la subasta del servicio diario de conducción de Correspondencia en carruaje de cuatro ruedas y con preferencia en automóvil entre las oficinas de Correos de Soria y Calatayud é hijuela de Almenar á Gómara, sirviendo á Martialay, Ojuel, Mazalbate, Almenar, Cardejón, Ventas de Ciria, Torrelapaja, Villarroya de la Sierra, Cervera de la Cañada, Aniñon, Torralba de la Ribera y Buberos.

El servicio será por 4 años, y el tipo máximo de 869 pesetas anuales. El pliego de condiciones se encuentra á disposición del público en la Dirección general de Correos y Telégrafos, en las Administraciones principales de Soria y Zaragoza, oficinas de Calatayud y Villarroya.

GAJISTAS de imprenta, con buen sueldo, se necesitan.

Dirigirse á la administración de este periódico.

Ha sido nombrado oficial quinto de la sección de Telégrafos de Soria D. Victoriano Barrera, que prestaba sus servicios en la de Palencia.

Según se nos dice, la Junta de colonización interior ha acordado proceder, sin pérdida de tiempo, á ejecutar dicha ley. Como ensayo tratan de implantarla primeramente en las provincias de Albacete, Palencia, Teruel y Soria.

Celebramos que nuestra provincia sea de las preferidas; pero sentimos la realización de dicha ley, porque aparte de que su implantación es muy difícil, sus resultados serán contraproducentes.

El día 3 de Enero tendrá lugar en el Juzgado de Instrucción de esta capital y en el municipal de Deza, la subasta de una viña tasada en 1.250 pesetas y que se embargó á Ramón Esteras Rubio, en causa seguida por disparo de arma de fuego.

Liquidación de pósitos.—Segundas subastas.—El día 23 del actual, se subastarán 27.583 kilogramos de centeno, en Peroniel; el 28, 5.587 id de trigo puro y 8.861 de común, en Suellacabras; el 21, 17.334 id. de trigo común, 6.616 de centeno y 12.653 id. de cebada, en Fuentelarból; el 21, 16.333 id. de centeno en Tardajos, y el 28; 4.052 id. de centeno, en Bocigas; el 22, 17.927 id. de centeno, en Alconaba; el 31, 10.973 id. de trigo, en Calderuela.

A to'o trance hay que verificar la liquidación para satisfacer los deseos del Delegado Regio.

Según nos comunica en atento B. L. M. el Alcalde-presidente D. Ramón de la Orden, esta tarde á las seis se reunirán en sesión la Junta municipal y el Excmo. Ayuntamiento para proceder á la votación definitiva del Presupuesto para el año próximo de 1903.

Agradecemos la atención y... asistaremos.

Dos ruegos.—Un vecino, con mucha razón, nos comunica los dos siguientes que trasladamos á nuestro Ayuntamiento:

¿Por qué razón no está continuamente abierto el peso municipal?

Los impuestos autorizados por nuestro Concejo sobre algunas especies, son más elevados que los fijados en capitales de provincia de primer orden. Otros impuestos no están en relación con las especies gravadas. Algunos se debían aplicar á especies distintas.

¿No deben nuestros ediles fijarse en todo esto?

Ni tiempo ni espacio tenemos para ser hoy más extensos.

Como primer aniversario del fallecimiento de D.^a Josefa Molina Lucia, el miércoles, 18 del corriente, en la iglesia parroquial de Nuestra Señora la Mayor, de esta ciudad, se celebrarán misas desde las ocho y media á las once y media de su mañana.

Se encuentra enfermo de bastante gravedad, desde hace algunos días, nuestro vecino y amigo el conocido comerciante D. Nicolás Gómez.

Deseamos que se inicie el alivio del paciente.

En Medinaceli ha fallecido la monja carmelita conocida en el claustro con el nombre de Sor Clara.

En Fuentelmonge se ha declarado un incendio en corrales de ganado lanar. Las pérdidas se cree han sido unas 650 pesetas. Dicese que fué casual.

De Santa Maria de Huerta comunican igualmente haber ocurrido otro incendio, reduciendo á cenizas dos corrales de encerrar ganado, propiedad de los vecinos Dominica Casado y Santiago Larena. Han perecido treinta y tres reses y dos cabras. El incendio se cree casual, y las pérdidas ocasionadas se calculan en 567 pesetas para la primera y 40 para el segundo.

El señor Inspector de vigilancia, D. Anacleto Velilla ha dado á sus subordinados órdenes terminantes, para que verifiquen frecuentes cacheos y procedan á la detención de las personas sospechosas que haya en esta capital.

El pasado jueves se cometió un robo en el comercio de tejidos de D. Anselmo Sanz, vecino de Serón.

El hecho debió suceder de dos á cuatro de la madrugada. Las puertas fueron abiertas con palanquetas. Los ladrones se llevaron 3.000 pesetas, principalmente en géneros.

Hasta hoy, al menos, no se sabe oficialmente quienes son los autores. ¿Será otro delito más que quede impune?

Contaba en una reunión una señorita, que, prendada de su belleza, una vez que fué á palacio, la reina la había dado un beso.

Un joven que la escuchaba, queriendo probar la veracidad del aserto, se acercó con cautela y la estampó un sonoro ósculo en la mejilla.

—Esta no me huele á reina—dijo, y, apartándose con rapidez, repitió la operación en la otra mejilla.

El mayor mal de los males es, á mi modo de ver, tratar con alguno de esos que todo lo encuentran bien.

Por lo general, todo el que alaba sus obras ó prendas personales, lo hace porque, fuera de él, no encontraría quien las encomiase.

Luis Pérez y Juan García del mismo pueblo son ambos, coincidencia que yo creo no tenga nada de extraño

El mayor mal de los males es, á mi modo de ver, tratar con alguno de esos que todo lo encuentran bien.

Por lo general, todo el que alaba sus obras ó prendas personales, lo hace porque, fuera de él, no encontraría quien las encomiase.

Luis Pérez y Juan García del mismo pueblo son ambos, coincidencia que yo creo no tenga nada de extraño

Cuando habla de su esposa Luisa Bravo que no habla de otra cosa está probado.

La mayor de las sandeces es sin duda alguna la que conocemos con el nombre de gloria póstuma; pero es la que más codician los que creen merecerla.

Si al fin consigues que Pilar te quiera compra para besarla una escalera.

AMARÓ GONZÁLEZ.

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 16 (8,45).

Descarrilamiento.—Heridos y contusos.—Choque de trenes.

Dicen de Tarragona que, en Salon, ha descarrilado un tren mercancías procedente de Valencia, resultando dos heridos y tres empleados contusos.

En la estación de Oropesa chocaron el tren correo y un mercancías. Hay varios heridos. Los desperfectos son de alguna consideración.

Madrid 16 (9,45).

Alarma en Norteamérica.—Ejercicios sospechosos.—Embarque de minas explosivas.—Armando un dique.—La escuadra del Pacifico.

Comunican de New York que la opinión está alarmadísima con motivo de los grandes y poco tranquilizadores preparativos que se hacen para la marcha de la escuadra al Pacifico. Todos los temores de posibles complicaciones con el Japon ante el alarde yanki, toman cuerpo nuevamente. Con el pretexto de que la escuadra del Pacifico ha de hacer ejercicios se están embarcando formidables minas explosivas. En previsión de contingencias posibles, se ha ordenado también que se arme el dique de Filipinas. Todo hace suponer que lejos de tratarse de un viaje de instrucción, la escuadra del Pacifico se apresta para la eventualidad de un conflicto.

Madrid 16 (9,45).

Crisis aplazada.—Osma y San Pedro en puerta.—La estafa del Banco.—Cargos contra Villarias.

Por el momento se ha conjurado la crisis que se temía surgiera. Sin embargo, la situación, no se ha consolidado. Se trata de un aplazamiento. Para cuando vuelva á plantearse la cuestión que, seguramente, será en breve, se da como indiscutible la salida de los ministros de Hacienda é Instrucción pública.

En el proceso seguido por la estafa al Banco de España, han declarado los peritos. De su declaración resultan cargos gravísimos para Villarias, cuya participación en el *affaire*, queda comprobada.

Madrid 16 (10,45).

El «Extremadura» en Rabat.—Muerte del tío del Sultán.—Bombardeo.

Comunican de Rabat que ha llegado á aquellas aguas el crucero «Extremadura». Abd-el-Maleb, tío del Sultán de Marruecos, ha fallecido.

De Casablanca dicen que las fuerzas del general Drude han bombardeado el campamento de Muley Haffid. Se ignoran detalles.

Madrid 16 (11,30).

El bombardeo de Drude.—Retirada de los franceses.—Muerte del ganadero Anastasio Martín.

En el bombardeo á que me refiero en anterior telegrama, las mehallas de Muley Haffid obligaron á tomar la retirada á la columna francesa, mandada por el general Drude, después de causarle numerosas bajas. También los haffidistas han tenido pérdidas que no pueden precisarse.

El ganadero de reses bravas D. Anastasio Martín ha fallecido en Sevilla, víctima de la enfermedad que le aquejaba.

Madrid 16 (11,45).

Reina que muere.—Los temporales en el mar del Norte.—Dos naufragios.

La enfermedad que venía padeciendo la Reina de Sajonia, ha tenido fatal desenlace. Ayer dejó de existir la augusta enferma.

En el mar del Norte se ha desencadenado un violento ciclón que pone en peligro á las embarcaciones que surcan aquellas aguas. Un barco inglés ha naufragado pereciendo ahogados diecisiete tripulantes. Otro barco que acudió en auxilio de los naufragos, se hundió precipitadamente. En este segundo siniestro perecieron ocho.

Madrid 16 (12,45).

Nuevo Nuncio.—Llegada á San Sebastián.—Diputados condenados á destierro.

Menseñor Vico, nuevo Nuncio en Madrid, llegó á San Sebastián marchando inmediatamente á Madrid á posesionarse de su cargo.

Comunican de Petersburgo que han sido condenados á destierro treinta diputados, entre los que se encuentra el príncipe Zeretelli.

ALMODÓBAR.

La Administración y Redacción agradecerá á los lectores todas aquellas indicaciones que se dignen hacer, para dar variedad ó mejorar la confección de este periódico.

SE ARRIENDAN

tierras, pertenecientes á la Memoria de Animas, en Rioseco. Para tratar, á D. Antonio Jodra, Collado 30, Soria.

TIP. DE FERMÍN JODRA.

XIV EL CURA DE ALDEA

romperle el que le queda sano; he probado mis fuerzas, he cargado con todo, y voy al pueblo.

Yo creo que el día que este padre de los pobres deje de existir, sus feligreses cubrirán de luto sus corazones, porque para ellos es casi una Providencia.

¡Ah! ¡Que lástima que mosén C... no tenga muchos imitadores!

Aquella misma noche se me ocurrió por primera vez escribir una obra en la que describiese la belleza, la bondad y la filantropía de mi respetable amigo el cura de A... Por espacio de dos años estuve acariciando en mi mente este pensamiento, hasta que por fin llegó el 24 de Diciembre de 1858, y *El Cura de Aldea* apareció por primera vez en la escena del teatro del Príncipe.

Mi tarea era difícil y espinosa, pues en obras de este género no caben términos medios: la cuestión era de vida ó muerte; pero las lágrimas y los aplausos que el público de Madrid, siempre bondadoso conmigo, tributó á mi obra durante el crecido número de noches que se representó, me mostraron claramente que, al menos en la cuestión de efecto dramático no me había engañado. El drama fué á provincias, y en toda España tuvo la mis-

APÉNDICE

ma suerte: las tres primeras ediciones se hallan ya agotadas.

Sólo así, y en vista de la aceptación que ha alcanzado mi obra, accedí gustoso á los deseos de los editores, los cuales me pidieron una novela con el mismo título del drama.

Así, pues, querido lector, dispénsame esta Introducción, que, salvo tu parecer, creo necesaria, y perdóname los defectos que tu buen criterio halle en este primer ensayo.

ENRIQUE PÉREZ ESCRICH.



2 EL CURA DE ALDEA

tejo de larga vista, parece una bandada de aves marinas que, con las cabezas escondidas bajo sus azuladas alas, descansan en aquel valle de las fatigas de un penoso viaje.

Como á unos cien pasos del pueblo, y sobre la fértil vega que fecundiza un brazo del Tormes, se ven dos edificios de modesta y sencilla arquitectura.

El uno es la ermita, con su modesta cruz de piedra, su *viacrucis* y su camino de cipreses; el otro, la humilde y pintoresca habitación del cura párroco, con su pequeño huerto, sus árboles frutales, su cobertizo de paja y su emparrado de enredaderas y madreselvas, que, mezclándose con los verdes pámpanos de una vid, presta al virtuoso sacerdote su bienhechora sombra en los calurosos días de la canícula.

Sobre el claro y tranquilo arroyo que el cándalo Tormes, por un rasgo de su acreditada generosidad, regaló á los pacíficos habitantes del Carrascal, se extiende un puente de troncos que marca el camino de la aldea.

Junto á este puente, y sobre una eminencia, oreada por los saludables aires del vecino monte, se alzan las cuatro tapias del modesto cementerio, sin más ador-

EL PRACTICÓN

Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras,

contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de caldos, sopas, potajes, salsas, guisados, netradas, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

APENDICE

que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

ANGEL MURO

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14) de 1.040 páginas con 240 grabados, y, sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.

Encuadernado en tela, con lomera en badana imitación chagrin, siete pesetas.

Librería de A. Romero, Preciados, 23, Madrid.

Pronto, muy pronto, podrá ofrecerse esta obra en forma de que adquiriendo un ejemplar haya derecho á medio año de suscripción gratuita á TIERRA SORIANA.

Centro de redenciones DEL SERVICIO MILITAR

A cargo de D. Antonio Boixareu y Claverol, de Guadalajara, propietario en la misma; en la villa y Corte de Madrid, industrial y rentista.

Por 825 pesetas en un plazo y 850 en dos, pueden redimirse del servicio militar los mozos que han de sortear el día 9 de Febrero próximo.

Esta casa es la más antigua de las que operan en España, y ha ingresado en las arcas del Tesoro, por redenciones de mozos contratados desde el año 1880 que se fundó, la importante cantidad de diecisiete millones de pesetas próximamente y solo en el último reemplazo lo ha verificado de 637.500 pesetas por 425 mozos que ha redimido.

Para contratar y más detalles, dirigirse á D. Juan Aparicio Gil, Procurador de los Tribunales, y Agente de negocios, Plaza de la Leña, 4, Soria.

ANEMIA,

palidez, desarreglos periódicos, palpitaciones nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales, SE CURAN rápidamente con la

Hemoglobina líquida del Dr. Grau.

Depósito central: Grau y Bufill, S. en C.ª. Campo Sagrado, 24, Barcelona. De venta en Soria: Farmacia y Droguería de José Morales, Collado, 6.

Ferretería y taller de Cerrajería de CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.

Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de mayor lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

Especialidad en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

Gran colección de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, posas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é infinidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases y artículos de caza.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.



FLAN

Precio: 65 céntimos cajita. Único punto de venta en ALMAZAN en la acreditada confitería y repostería de D. EMILIO GONZALEZ.

Al por mayor, Compañía Huevo, Calle de San Martín, 46. SAN SEBASTIAN

postre sabrosísimo

para 6 personas

hecho en 5 minutos

EL FENIX AGRÍCOLA Y DE LAS FAMILIAS

SOCIEDAD DE SEGUROS REUNIDOS Á COTIZACION FIJA

Seguros sobre pedrisco, vida y robo de ganado, formación de capitales y seguros de quintas, haciendo el depósito en el Banco de España.

Para informes dirigirse al Inspector de Soria, Burgos y Logroño,

D. EUGENIO VEGA

Plaza de Aguirre (D. Lorenzo), núm. 11.—SORIA

FABRICA DE JABÓN DE TODAS CLASES

Premiado con Diploma de medalla de oro.

FABRICA DE LEGIA LIQUIDA

para el colado y saneamiento de la ropa en frío.

ALMACÉN DE COLONIALES

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

PEDRO LLORENTE

ESTUDIOS, 2, y COLLADO, 21

SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

Nueva Farmacia y Droguería DE ENRIQUE RAMIREZ

(SUCESOR DE RUIZ)

Inmenso surtido en brochas, pinceles, purpurinas y todo lo concerniente á droguería.

Gran centro de especialidades farmacéuticas, aguas minero-medicinales nacionales y extranjeras, dosimetría, ortopedia y perfumería, etc.

Emulsión Ramírez de aceite puro de hígado de bacalao con hiposfítos de cal y sosa. Esta preparación reúne inmejorables condiciones terapéuticas por su exacta dosificación y elaboración perfecta; se emplea con gran éxito para combatir las dolencias pulmonares, tos, escrófulas, raquitismo, debilidad general, afecciones herpéticas, inapetencia, desarreglos menstruales, etc., etc., es de un gusto agradable y de fácil digestión.

Elixir hidigestivo Ramírez á base de pepsina, pancreatina y diásticos empleado con sorprendentes resultados para combatir las enfermedades del estómago é intestinos, como diarreas, dispepsias, gastralgias, acedias, etc., etc.

Despacho esmerado de prescripciones magistrales (recetas); preparación de vinos y jarabes medicinales y ensayos.

Depósito de los célebres polvos de Cooper para la curación de la sarna ó roña en el ganado lanar y cabrío.

Precios muy económicos.

No equivocarse: COLLADO, 45.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida.

Seguros contra incendios.

Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), n.º 15.

PEDUQUERIA HIGIENICA

con Estufa de desinfección.

Única de su clase en Soria

DE

Antonio Pérez Sevilla

Marqués del Vadillo, 15.—SORIA

Prontitud, esmero y economía.

SE ADMITEN ABONOS

SOCIEDAD ANÓNIMA

CROS

Primeras materias para abonos

La Administración de TIERRA SORIANA se encarga de transmitir gratuitamente los pedidos de sus suscriptores.

Economía en los precios.

Resultados sorprendentes.

LIBRO PRIMERO

LA MARTIR DEL HOGAR.

CAPITULO PRIMERO

Donde verá el lector que lo mismo puede comenzar una novela de día y con sol, que de noche y nevando.

En la provincia de Salamanca, y como á unas cinco leguas de la capital, existe una aldea que se llama Carrascal del Obispo.

Esta villa, denominada así por los geógrafos, apenas cuenta sesenta vecinos, y está muellemente recostada sobre la falda de un monte en forma de herradura que extiende sus robustos brazos, como un padre cariñoso que estrecha contra su seno á su querido y pequeño hijo.

El grupo de blancas casitas con techo de pizarra de que se compone esta aldea, contemplado desde las altas sierras de Béjar á través de los cristales de un an-

INTRODUCCIÓN

xiii

Nunca el cazador de corazón se muestra indiferente al aviso de los perros, aunque tenga el morral atestado de caza; así es que me levanté creyendo que habían olfateado la cama de alguna fiebre, pero el *Escribano*, cuya sensible nariz había interrumpido el reposo de sus compañeros, lanzó un ladrido, y arrancando como una flecha, fué á perderse en la cercana vuelta que formaba un barranco.

Sus compañeros le siguieron; yo me disponía á hacer lo mismo, cuando entre los primeros matorrales del monte apareció un hombre con dos grandes haces de leña á la espalda, y un niño, al parecer de siete á nueve años, en los brazos.

Era mosén C..., el cura párroco del pueblo.

Los perros le habían olfateado, y salieron á recibirle, dando saltos y ladridos de alegría.

—¡Dios mío!—exclamé al verle agobiado bajo aquel peso.—¿Adónde va usted de ese modo?

—He salido á buscarte—me contestó con naturalidad;—pero Dios sin duda ha hecho que tropezara con este pobre muchacho que lloraba junto á una encina. Se ha dislocado un pie, y su padre, si no lleva á su casa la carga de leña, es capaz de